

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
En la primera plana y gacetas, línea. 0'20
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.
NÚMEROS SUBLITOS 10 CÉNTIMOS.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, sábado, 5 de Setiembre de 1885.

N.º 1256.

¡Viva la Francia!

De Cádiz ha partido el grito. Un periódico de no sabemos qué color político, pues sólo españoles y extranjeros distinguimos hoy en cierta cuestion, lo ha lanzado con tono valiente y con acento patriótico y conmovedor.

Cádiz, el baluarte de nuestra independencia, refugio de nuestros legisladores, la cuna de nuestras libertades y la capital de la patria en fin, puede considerarse por España como su «Guernica arbolá.» De allí ha partido el grito que hoy repetimos con patriótica entonacion.

Acometidos por Alemania; despojados alevosamente de una parte de nuestro legítimo territorio; invadidas las islas Carolinas por los vándalos de la edad moderna, que no reconocen más derecho que el de la fuerza, según con inaudita desfachatez se han atrevido á declarar, lógico es, en efecto, que si por el momento no nos es dado emplear esa misma fuerza haciendo saltar á cañonazos la bandera alevosamente plantada, estrechemos nuestros vínculos y amistad con los pueblos que sufren como nosotros.

Francia sufrió invasion aún más terrible é incontrastable; perdió dos importantes provincias y vió sus ejércitos, los ejércitos de Jena, batidos y destrozados. Los intereses son comunes; todo aconseja una union sincera y franca para obrar en el momento oportuno con el auxilio de Rusia que allá en lontananza se dibuja. Todo aconseja esta política sabia y salvadora, á no ser que, solos y prescindiendo de la oportunidad, quisiéramos ir más lejos... Examinemos esta última contingencia.

Las guerras exigen una acertada preparacion. Por haberlo desconocido; apresurándose á gritar: ¡A Berlin! Francia, nuestra hermana, recibió leccion rudísima que por mucho tiempo recordará. ¿Estamos dispuestos á una guerra? ¿Podemos combatir aislados contra Alemania? Comprimid el corazon, españoles, y racionad, que sin racionio no hay nada posible en la época realista que alcanzamos.

Periódicos más ó menos ilusionados; hombres más ó menos desconocedores del tecnicismo y que sin embargo escriben dando lugar á que se extravie la opinion en ciertos sitios donde importa rectificarla, aseguran que los hulanos no llegarán á España y que todo lo podemos emprender. Dicen que nuestros buques y nuestras tropas pueden ir á Filipinas en porciones iguales á las que enviara Alemania y aun que el camino obligado de Suez puede proporcionarnos una fácil «contabilidad» de los refuerzos extranjeros. ¡Ah! ¡Qué bella ilusion! ¿No reflexionais que el canal de Suez, por su misma cualidad de estrechísima via estratégica, puede ser interceptado facilísimamente si en ello tuviera interés Inglaterra y aún sin serlo y manteniéndose como via neutral ni puede ser atravesado por nuestros acorazados de 30 piés de calado, ni aunque pudiera serlo serviría para otra cosa que para proporcionar á los últimos una tumba en el mar Rojo, donde

los blindados alemanes, diez veces superiores, no tendrían más trabajo que el de abrir la fosa de nuestro arqueológico poder naval?

¡Ah! Los pechos de granito... Bien está; lo son en efecto y listos están á sufrir la operacion; pero el granito se sumerge en el agua, y ved de lo que sirvió todo el empleado en los fuertes de Metz y de Paris. La guerra moderna se hace con el cerebro, sabedlo, y con el acero y la dinamita, etc... Los pechos no sirven ya, sino tienen el apoyo mecánico, para otra cosa que para empeorar la situacion. ¡Desgraciado el pecho de granito que hoy se lance á la lucha sin un cerebro de fósforo y perfeccionadas armas que manejar! Por ello, en Plewna, Krudener y Skobeleff á poco pierden á Rusia, y hubo que llamar Jotleben, el cerebro, que defendió á Sebastopol.

La guerra contra Alemania sería esencialmente marítima, y... como no tenemos marina, claro es que sería un desastre fenomenal. Las «tropas» que algunos pretenden enviar á racimos por Suez, sufrirían la misma suerte que el ejército de Faraon; sépanlo los que se embarquen para dejar aquí las espuelas y todo peso que les pueda perjudicar.

Por lo que toca á nuestra Península... los germanos no llegarían á Madrid, cierto es. No pasarán de Barcelona, Alicante, Almería, Málaga, Cadiz, Huelva, etc... Solo arrasarán, por tanto la mitad de la nacion.

¿Quiere decir esto que pretendamos enfriar el entusiasmo y el optimismo de los que quieren con tropas hacer una guerra en el mar?—De ningún modo.

Solo decimos la verdad para que el país juzgue y decida, y sepa en lo que se va á meter. Que se obre con conocimiento y que no se extravie la opinion. Los marinos españoles están siempre prontos á morir, si el honor y los intereses de su patria así lo exigen; pero hasta para morir gloriosamente necesitan barcos que no poseemos. En el Callao arrostraron una muerte casi cierta combatiendo con frágiles naves de madera contra fortalezas blindadas; pero teníamos aquellas naves bastantes á hacer frente á las que nos presentara el enemigo.

Hoy carecemos de buques que puedan entrar en liza con los buques alemanes. ¡Cuánto bochorno le cuesta ahora la indiferencia y hasta el menosprecio con que todos nuestros gobiernos han mirado los asuntos de la marina militar! Si hace cinco años se hubiese prestado atencion á las excitaciones patrióticas del general Beranger, si se hubiese dado impulso al fomento de nuestro material flotante de guerra, hoy contaríamos con una docena siquiera de buques modernos de combate que pondrían á raya la insolencia de Alemania y las intrigas y malas artes de los germanófilos.

En nuestra probable y futura lucha con el imperio germánico, pues á despecho de las artificiosas combinaciones cancillerescas tendremos que llegar á ese trance si hemos de conservar intacto nuestro territorio, no son tropas las que necesitamos, sino torpederos; no artículos antitécnicos, sino cruceros y buques mo-

dernos. Si nuestros consejos y excitaciones se hubiesen atendido hoy pasearían nuestro pabellon algunos buenos cruceros y cien torpederos.

Entonces las tropas podrían ir á Filipinas con 50 probabilidades por 100 únicamente de sumergirse, porque los torpederos podrían sumergir también la mitad de los buques que las atacasen.

Hoy aquellas probabilidades son 99 por 100, y no rebajamos una sola. Nuestros restantes actuales buques ¿qué otra cosa podrían hacer, en buena extrategia, que repetir en el puerto de Mahon ó en los caños de Cádiz la escena que tan acertadamente ejecutaron en Abtao los aliados de 1866, y esperar oportunidad en todo caso de optar en la lotería al inesperado premio de una «Covadonga?»

Decimos la verdad, repetimos, para que el país no se llame á engaño y no tengamos la segunda edicion de ¡A Berlin! francés. La decimos también para que los guerreros de gabinete no logren extrayiar la opinion, con grave daño de la patria, y tal vez de lo mismo que pretendemos defender.

Por lo demás—volvemos á repetir—la marina está dispuesta; solo quiere salvar la responsabilidad. Si hay otro Talfagar, sépase que se va á él y váyase con conocimiento. Nuestras frases son las mismas que usó Galiano al dirigirse al contraalmirante Nagon, y, como él, dispuestos estamos á sostenerlas antes ó despues de la jornada.

¿Se nos pregunta, por ventura, nuestra opinion? Pues ahí va:

Creemos que toda guerra requiere preparacion y oportunidad. Adquiérase inmediatamente el número de torpederos y cruceros que se crea indispensable por personas competentes, para hacer frente con éxito á Alemania. Los torpederos se hacen pronto y la industria francesa puede en breve suministrarlos si tenemos la simpatía de esa nacion. Armemos nuestros más veloces vapores oceánicos, lo que puede hacerse en breve tiempo también; adquiramos los pequeños cruceros-torpederos que al par nos sea posible adquirir, y, cuando esto tengamos... la marina hará lo demás.

Vamos á la guerra; pero vayamos como se debe ir.

Mientras tanto, debemos prepararnos con alianzas que hace tiempo debimos concertar no solo para estar dispuestos á contingencias como la presente, sino también para elevarnos en rango y en prestigio. Somos nacion demasiado grande para pasar desapercibidos en el concierto europeo; pero somos pequeños para poder luchar solos y sin auxilio de nadie con una potencia de primer orden, supuesto que para esto no basta el valor personal sino que se necesitan elementos y recursos de que carecemos. Pues bien; nosotros tenemos dos aliados naturales y de intereses idénticos á los nuestros en las presentes circunstancias: Francia y Rusia. Los tres estamos molestados por el mismo enemigo.

¡En la ciudad francesa de Le Mans se ha gritado ya: ¡Viva la Rusia!—Pues bien; sólo nos resta conseguir—como propone el colega gaditano

—que en aquel mismo pueblo ó en Moscou se llegue á gritar: ¡Viva España! y para conseguirlo, al par que para satisfacer nuestra simpatía, no hay duda que el mejor camino es empezar por decir nosotros: Viva la Francia!

(La Marina).

MAHON

En uno de los entreactos de la funcion dada anoche en nuestro Teatro por la compañía que dirige el Sr. Castillo, la orquesta ejecutó una Polonesa composicion de su maestro D. Gerónimo Taltavull, la cual dá edificante prueba de los justos elogios que en distintas ocasiones se han prodigado á su autor, á quien sinceramente felicitamos.

Ayer tarde quedaron constituidas las comisiones de defensa contra el cólera de los distritos tercero y quinto. La comision del distrito tercero nombró delegado para la central y secretario respectivamente á D. Andrés Corantí y á don Domingo Hernandez; y la del quinto á D. Lorenzo Orfila y á D. Nicolás Fabregas.

Ayer tarde varios muchachos se entretenían en arrojar piedras de gran tamaño desde uno de los miradores de la calle de Alonso III sobre los tejados de los almacenes del Anden de Poniente.

Han sido amonestados y multados por el Sr. Alcalde.

La funcion que ha de tener lugar el lunes en el casino El Consey se compone del drama del señor Echegaray «El Gran Galeoto», la divertida pieza «Un matrimonio modelo» y baile de sociedad Media hora antes de empezar la funcion se soltará un globo de colosales dimensiones.

El lunes próximo vigilia de Nuestra Señora de Gracia tendrá lugar en el teatro de esta ciudad una funcion dramática y baile por medio de suscripcion siempre que mañana á las diez de la noche esta sea suficiente á cubrir los gastos.

El precio de la suscripcion con dos entradas de señora y obcion á palco será de una peseta. Queda abierta en la conserjería del teatro.

Ha fallecido en esta ciudad D. Francisco Nuza Prats, padre del capellan del hospital D. Matias Nuza. Acompañamos en el sentimiento á su familia.

Segun leemos en «La Publicidad» de Barcelona, ha sido contratado para formar parte de la compañía de ópera que ha de actuar en nuestro coliseo, el bajo señor La Riera.

«La Publicidad» felicita á la empresa por la buena adquisicion que ha hecho contratando al citado artista.

La funcion que anoche se dió en el teatro principal estuvo muy poco concurrida. La ejecucion fué como siempre esmerada y los artistas aplaudidos. Mañana se pondrá es escena el drama «Traidor, inconfeso y martir».

Hoy han quedado terminadas las obras de ensanche y hermoso de la Alameda con las que ha quedado notablemente mejorado aquel delicioso sitio.

Se nos suplica la insercion del siguiente suelto:

«Acaba de cumplir un año, que nuestro ilustre paisano el Dr. Guardia nos honró con su visita, cuyo principal objeto era llevar á cabo en estas islas una exploracion filológica en nombre del gobierno francés. Como escasean tanto las producciones literarias referentes á las Baleares, y sabemos, por otra parte, la valía del preclaro hijo de Alayor, no parecerá extraño que anhelemos saber si ha llegado á presentar alguna memoria, como resultado de su viaje; y, en caso afirmativo, de que medios podremos valernos para conocerla.»

«Cuando D. Alfredo Morel Fátio pasó á Mallorca con una mision filológica, los aficionados balearistas pudieron apreciar de cerca el fruto de su escursion, por medio de la Memoria, que dirigió desde la ciudad de Arjel al Ministro de Instrucion Pública en 13 de junio de 1881 y que fué traducida del francés al castellano en 1883 por D. Joaquín Fiol y Bauzá, en Palma, imprenta de Bartolomé Rotger, calle de Palacio núm. 4.»

«Así, pues, haciéndonos intérpretes de los deseos de algunos compañeros, suplicamos que se nos indique el camino para poder utilizar los desvelos de nuestro laborioso compatriota.»

Hace algun tiempo venimos anunciando la sidra fabricada por primera vez en esta ciudad por el dueño de la confitería «El Aguila de Oro» D. Guillermo Fábregues, plaza del Príncipe número 9. Sin embargo de ello, creyéndonos profanos en el asunto, hemos querido oír la opinion de persona inteligente en esta bebida, para nosotros nueva, antes de ocuparnos de la misma.

Hoy podemos repetir con el anuncio que la citada sidra es un excelente atemperante, agradable al paladar y recomendable bajo todos

conceptos, por lo que no dudamos que su uso se hará estensivo en esta ciudad atendido también á su bajo precio, lo que la hace asequible hasta á las personas poco acomodadas

Y sobre todo ahora en que creemos se desterrará el uso de la cerveza alemana.

El precio de alquiler de las sillas de la Casa de Misericordia, en los paseos públicos, no es mas que de 10 céntimos de peseta. Hacemos esta advertencia porque parece que algunos de los chicos encargados de alquilarlas exigen 20 céntimos, principalmente cuando la persona que la alquila es forastera.

Ante el señor vocal encargado del servicio de coches fúnebres, tendrá lugar el día 8 del corriente á las diez de la mañana en la plaza de la Pescadería la subasta para la adjudicacion de un caballo de deshecho del espresado servicio.

Los dependientes de la Alcaidía han decomisado esta mañana una pieza de caza en estado de descomposicion.

En la subasta de cajones de tabaco celebrada el día de hoy no ha habido más que una proposicion para los cien cajones procedentes de Ciudadela, los que se han adjudicado á D. Pablo Fernandez Joel, por el precio de 0'25 pesetas cada uno.

Se conoce que las casas de baños marítimos en Palma no hacen gran negocio. En plena canícula, el 24 de agosto, insertan los periódicos de aquella capital un anuncio de los baños de «La Portella», que son los mejor instalados, encabezado con estas palabras: «atendido á lo avanzado de la estacion han empezado á desmontarse dichos baños...» Lo que echamos de ménos á continuacion fué un anuncio *frappé* recordando el recibo de un buen surtido de rusos ó capas madrileñas para presenciar desde los terrados la puesta de la estrella Sirio. Sabido es que en Palma se siente mucho más el calor que en Mahon, y que los baños de «La Portella» y demás son impotentes para resistir los temporales veraniegos.

Parece que ha estado desierta la subasta para el arriendo del tan bello cuan desventurado teatro principal de Palma. Mal invierno espera á los pollos de la *high life*: en cambio estarán más concurridos los tapetes verdes, y váyase lo uno por lo otro.

Dice un periódico de Madrid que no cesan de recibirse en el Centro Militar telegramas de los jefes de la guarnicion adhiriéndose á los acuerdos del mismo.

Supunemos, dados los antecedentes que tenemos de algunos jefes de la guarnicion de Baleares, que hahrán teleografiado en igual sentido.

Un diario de Madrid, poco aficionado á publicar versos, ha dado ahora cabida en sus columnas á la siguiente composicion poética:

El ros y el casco

FANTASÍA

I

De un herrumboso velon al vacilante reflejo espira un soldado viejo en los brazos de un sillón.

La muerte, al batir el ala, no le arranca una blasfemia, logrando al fin la epidemia lo que no pudo una bala.

Lúgubre casco alemán sobre sus canas se mece y el tronco desaparece bajo exótico gaban.

Como trofeo sagrado de un escarpia suspendido, vése un ros ennegrecido sobre un poncho ensangrentado,

y al fondo, un poco más lejos, sin adorno ni moldura, la legendaria figura de Prim en los Castillejos.

II

Alguna ofensa quizás, alguna nube sombría turbó la honrada agonía del soldado de Wad Ras.

Contándose que despues le halló su fiel asistente con el ros sobre la frente y el casco bajo los pies.

E. Segovia Rocaberti.

23 de Agosto de 1885

El día 29 de Agosto se hallaba detenida en la Administracion principal de correos en Barcelona por falta del correspondiente franqueo, una carta dirigida á D. Sebastian Casadevall, Mahon.

Se ha mandado á todos los jefes y oficiales de marina, que se encuentran disfrutando de licencia, que se presenten inmediatamente en sus puestos; se ha ordenado que se remitan al depósito de Cartagena todos los torpedos que existan contruidos y se ha prohibido dar licencias á los individuos de la Armada.

En Pensylvania ha fallecido á la edad de noventa años un labrador que había jurado no tomar medicamento alguno y cumplió fielmente su juramento hasta su última hora. En invierno y en verano dejaba abiertas de par en par las ventanas de su habitacion y mas de una vez ha encontrado la cama cubierta de nieve.

Aunque el termómetro estuviese bajo cero, salía á la era descalzo y en camiseta á lavarse con el agua de un pozo, y jamás contrajo resfriado. Su única bebida fué siempre agua fría.

Murió célibe y rico; y ahora sus sobrinos se felicitan de que Dios les haya dado un tío tan sóbrio, tan módico y sobre todo tan poco amigo del matrimonio.

Un sabio inglés, el doctor Anders, acaba de verificar una serie de notabilísimos experimentos sobre las llamadas plantas de salon. De los mismos resulta que dichas plantas desarrollan una regular cantidad de ozono, gas de suma eficacia por lo que toca á la purificacion de la

atmósfera, pues destruye los gérmenes morbíficos y principios infectantes contenidos en ella. Las plantas con flores son, por lo tanto, un gran purificador del aire y un excelente desinfectante, por lo que conviene tenerlas en todos aquellos, donde con frecuencia se acumulan gases y vapores nocivos á la salud.

Las experiencias hechas por el doctor Anders, son una nueva prueba de que la tradicional prevencion contra las plantas de salon es una mera preocupacion destituida de todo fundamento, pues lejos de viciar el aire, como desde antiguo se ha venido sosteniendo, lo purifican y favorecen la salud en lugar de dañarla.

Hé aquí cómo refiere un periódico el incidente ocurrido en el restaurant del Palacio Real entre el director de la «Correspondencia Militar» señor Perillan y Buxó, de Madrid, y tres alemanes que comentaban con mucha viveza la actitud de la prensa española en la cuestion de las Carolinas.

Uno de ellos arrojó al suelo un periódico de Madrid.

El director citado, díjole: «Soy el único director de un periódico madrileño presente y en nombre de la prensa española os doy ese bofetón.»

Separóse á los contendientes, buscáronse los padrinos y el alemán declaró que no tenia intencion de ofender á la prensa española. En su consecuencia el duelo no ha llegado á efectuarse.

Pero el bofetón sí.

Dice un diario zaragozano que en una viña de Escatren se ha dado el fenómeno geológico de abrirse una grieta enorme, de la cual ha surgido gran cantidad de agua hirviendo.

El Ayuntamiento de Paris ha votado una partida de 245.000 francos para la adquisicion de un aparato para la cremacion de cadáveres.

Rebeca Nourse

El mes de Julio próximo pasado ha tenido lugar una ceremonia cívico-religiosa muy singular en los Estados Unidos—una especie de funcion protestante de desagravios, como quien dice.

Se trataba de rehabilitar la memoria de una de tantas víctimas del fanatismo religioso, y como el protestantismo es incompatible con los santos y las canonizaciones, lo más que pudo hacerse fué levantar un pedestal á la inocencia y á las virtudes de la que sufrió una muerte afrentosa en el siglo xvii.

Rebeca Nourse fué ahorcada por hechicera ó bruja el 19 de Junio de 1692, por las fanatizadas autoridades de la Nueva Inglaterra. Los puritanos que habian abandonado su patria para poder mejor disfrutar de la libertad de conciencia en el

nuevo mundo, pronto cayeron en los mismos vicios de sus perseguidores, pues la intolerancia religiosa no es ni ha sido nunca exclusiva propiedad de ninguna secta ni religion. Sensible es tener que escribirlo; pero todos los sistemas religiosos adolecen de este mal, si bien van modificándose empujados por los progresos de la civilizacion.

La época en que la infeliz Rebeca fué asesinada por la ley, fué notable por las persecuciones y matanzas de los que el vulgo dió en llamar *brujos*. En efecto, hubo en aquel entonces una especie de epidemia,—semejante á la que hoy impera en muchos países (no hablamos de microbios) y de la que na die hace caso hoy día,—acompañada de fenómenos magnético psicológicos del éstasis, etc. Difícil es averiguar lo que verdaderamente pasó á tan gran distancia de tiempo, pero todo hace presumir que los fenómenos del moderno Espiritismo tuvieron su equivalente en aquella época.

Sólo que entonces el fanatismo religioso tenia aun pujanza para esterminar la nueva herejía á sangre y fuego, mientras que hoy día tiene que limitarse á escomulgarla á secas. Hoy el catolicismo la declara obra de Satanás; poco menos sucede con el protestantismo que la llama el Ante-Cristo, y solo algunos libre-pensadores la acogen como precursora de un «Nuevo Evangelio».

Pues bien; los descendientes de Rebeca que aun tienen la dicha de conservar en su poder la hacienda y casa-habitacion de su desgraciada antecesora, han querido este año rehabilitar su memoria erigiendo sobre su tumba un elegante monolito, con su nombre y grabando entre otras cosas la siguiente inscripcion:

«Acusada de hechicera, protestó su inocencia; absuelta pero condenada injustamente, sufrió el martirio el 19 de Julio 1692. En memoria de su cristiano carácter comprobado por cuarenta testigos vecinos suyos, se le dedica este recuerdo. Julio 1885.»

¡Qué tal el protestantismo de entonces, hoy día tan manso! El progreso y la educacion le han amansado un tanto, como amansarán al catolicismo mas recalcitrante, pero en verdad no le faltaron entonces sus «puntos negros». Oigan ustedes al juez puritano en su interrogatorio.

Juez.—Tú sabrás si eres culpable y si tienes tratos con el demonio; y como los testigos (los hechizados) declaran ver á un ser negro que te habla al oido y tambien pájaros etc. ¿qué respondes tú á esto?

Rebeca.—Que es falso. Que soy inocente.

Uno de los testigos, es decir, hechizados.—La sombra de Rebeca me estuvo atormentando durante su

interrogatorio, y varias veces desde entonces me ha pinchado y mordido y casi asfixiado. Y yo he visto su aparicion perseguir y atormentar á fulano, etc.

Se la acusó por el fiscal (los fiscales ya entonces tenian esta costumbre) de que «dañaba, afligia, consumia, debilitaba, perseguia y atormentaba» á ciertos muchachos por ella hechizados, etc. Que el magnetismo y hasta la clarividencia (muy oscura por cierto) jugaron su papel en esta causa célebre es mas que probable; pues en ella se declara que cuando Rebeca inclinaba su cabeza á un lado, sucedia otro tanto á la hechizada y viceversa.

Despues de todo, el jurado la absolvió, pero el juez, considerándola culpable obligó al jurado á revocar su fallo. Intervino el gobernador á favor de la infeliz, pero tuvo que ceder ante las amenazas de sus acusadores, y Rebeca fué por fin ahorcada en compañía de otras cuatro «hechizeras».

Seria curioso comparar el panegirico de Julio 1885 en que el pastor protestante confesó que «los puritanos, ignorantes y supersticiosos, perpetraban maldades en nombre de la religion figurandose obtener el favor del cielo», y las oraciones fúnebres de Julio de 1692 en que la pobre Rebeca quedo aplastada bajo las maldiciones de los dómynes protestantes. ¡Y sin embargo aun tienen los pastores protestantes la imbécil pretension de llamar la «palabra de Dios» á sus arengas!

En vista de lo espuesto no podemos menos de reflexionar que un poco de humildad en los sacerdotes de todas las religiones no les sentaria mal; máxime cuando el divino Maestro nos ha legado á todos su incomparable ejemplo de abnegacion y mansedumbre.

Y hasta abrigamos la esperanza de que el moderno espiritismo á pesar de sus excentricidades, apoyado por los adelantos científicos de nuestro siglo, logre descifrar el inesplicable enigma de un pasado tan triste como oscuro.—A.

BOLSA DE MADRID

4 de Setiembre.

4 por 100 interior perpétuo. 59'200
4 por 100 amortizable 78'000
Billetes Hipotecarios de Cuba. 87'500

BOLSA DE BARCELONA

4 de Setiembre.

4 por 100 interior. 59'400
4 por 100 exterior. 59'150
4 por 100 amortizable 00'000
Billetes hipotecarios de Cuba. 87'620
Banco Hispano Colonial 46'120
Crédito Mercantil. 44'870
Banco de Cataluña 18'870
Accion de ferrocarril Francia. 36'250
Id. Norte 102'250
Id. Orense. 18'250
Obligaciones Francia. 59'600
Id. Orense. 44'000
Id. Almansa 53'870
Id. Norte 71'000

Alcaldía de Mahon

En virtud de lo acordado por el Ayuntamiento de mi presidencia, quedan encargados de los cuatro distritos en que se halla dividida esta ciudad y su término, los señores Tenientes de Alcalde, á saber:

DISTRITO PRIMERO

á cargo del cuarto teniente D. José Sintés Saura
Barrios 1.º, 2.º, 3.º, 4.º y 5.º, comprenden las calles y plazas siguientes: plaza de la Constitucion, calle Nueva, del Angel, plaza Retiro, Portal de Mar, Arco, Santo Cristo, Puente Castillo, Alonso III, Conquista, callejon de la Plaza, Isabel II, San Roque, Hannover, Rosario, Buenaire, Iglesia, Alayor, Alba, plaza de San Francisco, Frailes, S. Jerónimo, San Jaime, San Antonio, Rector, Arraval, Horno, Negros, Sol, Santa Escolástica, San Clemente, Montañez, Mercadal, Santa Victoria y Alameda.

SEGUNDO DISTRITO

á cargo del tercer teniente D. Francisco Morillo Seguí
Barrios 6.º, 7.º, 8.º, 9.º, 10.º y 15, que comprenden las siguientes calles y plazas: Cifuentes, Ramis, plaza Esplanada, Pino, Molino, Vasallo, Moreras, Bastion, San Bartolomé, Luna, San Alberto, Cos de Gracia, Estrella, San Jorge, San José, Deyá, plaza Arravaleta, Gracia, San Gabriel, Infanta, San Lorenzo, San Luis Gonzaga, San Cirilo, Ramirez, San Manuel, Campamento y San Andrés.

DISTRITO TERCERO

á cargo del primer teniente D. Juan J. Rodriguez
Comprende las compañías rurales de este distrito; norias y molinos, Tramontana y S'Olivar; el pueblo de San Luis y sus compañías de Torret, Biniparrell, Consell y Binifadel y la aldea de San Clemente con sus compañías de Algendar, Musuptá, Tornaltí y Forma.

DISTRITO CUARTO

á cargo del segundo teniente D. Francisco Sariago y Ponsolá
Barrios 11, 12, 13, 14, 16 y 17, que comprenden las plazas y calles siguientes: Arravaleta, plaza Pescadería, Pescadores, plaza del Carmen, claustros del Carmen, plaza Principe, Anuncivay, Norte, San Fernando, Comercio, Orfila, plaza Miranda, San Sebastian, plaza de San Roque, San Nicolás, Santa Cecilia, Concepcion, Bellavista, Santa Ana, Santa Teresa, Santa Catalina, Santa Rosa, Carmen, Santa Eulalia, San Elias, San Guillermo, San Carlos, Castillo, Reina, Plana, San Juan, San Pablo, Marina, Cuesta vieja, Rampa de Abundancia, Andén de Poniente, Andén de Levante, Calafiguera, Hospital militar, Lazareto y Fortaleza de Isabel II.

Lo que se inserta en este periódico para conocimiento del público. Mahon á 4 de Setiembre de 1885.—Sebastian Vinent.

CARTAS DEL INTERIOR

Sr. Director de EL LIBERAL.

Ferrerías 1.º Setiembre de 1885.

Muy señor mio y distinguido amigo: Dejé involuntariamente de escribir á V. dándole noticias oportunas de la trascurrida fiesta de San Bartolomé, segun obligacion y costumbre mia de otros años, sin embargo conste tan solo para satisfaccion de los lectores de EL LIBERAL, que echarian seguramente este dato á ménos, que ninguna novedad revisió la espresa fiesta civico-religiosa, y que escasa más que de la regular fué la concurrencia de forasteros que nos visitó, lo que tiene su explicacion natural en lo anormal de la época que atravesamos en que todo el mundo se guarece en sus respectivos lares rindiendo culto á la salud, que piensan puede menoscabar cualquier percance ó eventualidad.

Tambien por esta ha refrescado notablemente la temperatura, mer-

ced á la variacion atmosférica experimentada en el último plenilunio, en términos que una lluvia torrencial que duró medio hora, vino á descargar sobre esta poblacion y parte de su término en las primeras horas de la noche del lunes próximo pasado.

Pero lo particular del caso es que ya el domingo anterior empezó la tormenta cayendo durante un corto intervalo de tiempo una abundante lluvia acompañada de truenos y relámpagos que se sucedian sin cesar. Una de las centellas hirió tres novillos ya crecidos que estaban dentro de una era en el predio de «Santa Ponsa» propiedad de D. Juan Pons y Soler de ese vecindario, arrancando de dicha era la exhalacion tres sillares circunvalatorios y llenándose toda su área, relativamente espaciosa de tierra vegetal, arremolinada por un viento huracanado. Dos testigos presenciales del fenómeno, que se hallaban en el cercado á corta distancia quedaron estupefactos y como muertos, pero ilesos de todo mal.

Ayer unas comisiones de la Junta de Sanidad practicaron visitas domiciliarias á fin de que sea un hecho en Ferrerías el mayor aseo é higiene en los calamitosos tiempos que atravesamos.

Las tercianas, enfermedad endémica en este país, han tomado incremento desde mi última, en términos que, hay algunos vecinos de la propia villa que las padecen.

Dentro de pocos dias escribiré de nuevo á V. dándole noticias de mejoras locales que se proyectan y debieran proyectarse, como tambien del estado y precio del mercado en esta poblacion.

De V. affmo.

El Corresponsal.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 4

De Orán balandra «San José», pat. Antonio Oliver, con 5 trip. y trigo.

Buques despachados

Día 5

Para Barcelona v. correo «Puerto Mahon», cap. D. José Pons, con 21 trip., efectos y la correspondencia.

Para Valencia v. danés «Tomsk», cap. Mr. Peterson, con 23 trip. y lastre.

Para Palma pail. «Salvador», cap. D. José Jofre, con 7 trip. y trigo.

Para Palma bal. «Mallorca», patron Jaime Coll, con 5 trip. y lastre.

Para Barcelona berg. «Lloret», capitán D. José Cabruja, con 10 trip. y azúcar.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 4, 7-45 n.

Los alemanes han desembarcado en Yap, enarbolando bandera y ocupando la isla en nombre de su gobierno.

Mañana llegará el Rey para presidir el Consejo de ministros que debe celebrarse. Indignacion general.

Madrid 5, 10-45 m.

En España han ocurrido desde mi telegrama de ayer 1196 invasiones y 776 defunciones de cólera.

Ha regresado el Rey. Se ha confirmado que los manifestantes de anoche arrancaron y quemaron el escudo de Alemania.

Barcelona 5, 11-10 m.

Por fuertes ventas Madrid baja 58'82 todo.

Anuncios preferentes

Sociedad anónima INDUSTRIAL MAHONESA

El miércoles próximo día 9 de los que cursan se subastará en el local de dicha Sociedad una partida de estiercol perteneciente á la misma.

La referida subasta se efectuará á las cinco de la tarde del espresado día y en ella no se admitirá postura inferior á la de 250 pesetas.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Alcaldía de Mahon

La festividad de Nuestra Señora de Gracia se celebrará el día 8 del actual con carreras de caballos, potros, mulos, burros y pollinos que tendrán lugar en el Cos nou, las cuales serán premiadas con una cuchara de plata cada una ó su equivalencia en efectivo.

Las carreras empezarán á las cuatro de la tarde, debiendo observarse las reglas siguientes:

1.ª Los que deseen presentar caballerías lo manifestarán previamente á la Autoridad municipal que presida las carreras.

2.ª Para ganar el premio será requisito indispensable que á lo menos entren en competencia dos caballerías de cada clase y que se consideren aptas para disputar los premios.

3.ª Las carreras tendrán lugar en la forma de costumbre, saliendo al mismo tiempo las caballerías y dando el *sús* el señor Presidente cuando estén en línea. Si les fuese difícil emprender la carrera con la igualdad debida podrá dárseles el *sús* paradas, colocándose en este caso frente á la tribuna de la presidencia.

4.ª Los ginetes que en el acto de correr, cierran el paso á sus competidores (vulgarmente *tancar*) no tendrán opción al premio y se les impondrá la multa de 250 pesetas.

5.ª Bajo igual multa se prohíbe á los concurrentes permanecer en el Cos, desde la hora en que deben principiar las corridas hasta que hayan terminado.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahon 1 Setiembre de 1885.—Sebastian Vinent.

NOTA. Dado el caso de presentarse los dos mulos que se disputaron el premio el día de San Juan, se verificará una corrida extraordinaria en la que únicamente podrán tomar parte las dos citadas caballerías, en la que se adjudicará el premio que quedó pendiente en dicho día de San Juan Bautista.

D. Sebastian Vinent y de Mesa, Alcalde de esta ciudad.

Hago saber: Que con el objeto de que no se entorpezca la circulación de los concurrentes al paseo de la Alameda en la festividad de Nuestra Señora de Gracia he dictado las disposiciones siguientes:

1.ª Queda prohibido pararse y formar corro frente al sitio en que toquen las músicas en el paseo de la Alameda.

2.ª Las personas que alquilen sillas no podrán ocupar mayor espacio que el de tres hileras al lado del puerto, y de dos al lado opuesto.

3.ª Los dependientes de mi autoridad señalarán á los vendedores ambulantes los sitios que cada uno deba ocupar.

4.ª Los que no obedecieren á la primera indicación de los agentes municipales para el cumplimiento de las disposiciones que preceden, incurrirán en la multa de tres pesetas.

Mahon 3 de Setiembre de 1885.—Sebastian Vinent.

Ayuntamiento de Mahon Instrucción Pública

Debiendo proveerse en el Instituto de 2.ª enseñanza de esta ciudad, diez plazas de alumnos libres de derechos de matrícula que este ayuntamiento destina á los niños pobres que sobresalgan en el examen que se practicará al efecto, se hace saber al público para que los aspirantes á dichas plazas puedan presentar sus solicitudes en la Secretaría de esta Corporación municipal hasta el día 15 del próximo Setiembre, advirtiéndose que las materias sobre que versará el referido examen serán las mismas que se exigen para el ingreso en el citado Establecimiento, y que á los cuatro opositores mas sobresalientes se les facilitarán gratis los libros necesarios para las asignaturas que hayan de cursar. Mahon 28 de agosto de 1885.—El Alcalde-Presidente, Sebastian Vinent.

Listas de embarque
Imprenta de EL LIBERAL

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas

Caries, flojedad de sangre ó destarce de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc, deben usar

Elixir dentrifico Saint-Serrallnt del Doctor Casasa

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Pildoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la

facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamas puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curación de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, higado, riñones y vías urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la dirección, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Soller, Palou.

Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.
ARRAVALETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 15 de Setiembre de 1885.

Ha de constar de dos series, de 25 mil billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en decimos á 3 pesetas, y distribuyéndose 547.500 pesetas en 1.218 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Ptas.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	5.000
15 de 2.500	37.500
1.195 de 300	358.500
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor	4.000
2 id. de 1.250 id. para el premio segundo	2.500
1.218	547.500

Mahon 6 Setiembre 1885.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Administracion de la SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

Se avisa al comercio y á los señores pasajeros, que el vapor-correo Puerto Mahon saldrá del Lazareto desde el próximo domingo en adelante á las 9 de la mañana en lugar de las 10 á que salía últimamente. Se hace, pues, preciso que los pasajeros y equipajes partan de este muelle á las 8 á más tardar.

El cargo seguirá admitiéndose en el muelle por los dependientes de la Sociedad hasta las 12 de los sábados, para transportarse en buque de vela al Lazareto. Mahon 4 Setiembre de 1885.—La Administracion.

Vino catalan

De 1.ª clase á 22 cénts. escudo litro.
De 2.ª id. á 18 id. id. id.
Calle del Castillo, 85

Casino «El Isleño»

El lunes día 7 vigilia de Nuestra Señora de Gracia, habrá baile en el salon del mismo, empezando á las nueve de la noche.—La comision.

Sirvienta

En esta imprenta informarán de quien necesita una.

Instituto de segunda Enseñanza de Mahon

En virtud de la real orden de 22 de Agosto último quedan aplazados hasta nueva orden en este Instituto los exámenes extraordinarios del curso actual así como las inscripciones de matrícula para el curso próximo.

Mahon 2 Setiembre de 1885.—El Director, Diego Monjo y Vicens.

Banco de Mahon

Este Banco compra desde hoy el coupon del próximo vencimiento de 1.º de Octubre de los valores del Estado y locales.

Mahon 1.º Setiembre de 1885.—El Director Gerente, J. J. Rodriguez.

En venta

Lo están en Villacárlos, en la calle del Puerto, las casas núms. 21 y 37 y un solar sin número. En la de San Pedro las casas núms. 35 y 31. Dirigirse para informes á la calle de San José núm. 5, Mahon.

Nodrizza

Hay una que desea hallar criatura para amamantar en casa de los padres ó en la suya, calle de San Jaime número 63, Villacárlos.

En venta

Lo está la casa calle del Arraval núm. 27, para su ajuste dirigirse á su dueño que vive en la misma.

En venta

Lo está la casa sin numerar, calle de la Reina de esta ciudad, contigua á la señalada con el número 24. Para su ajuste dirigirse á esta última.

A los padres de familia REDENCION DE QUINTAS

Entre las diferentes combinaciones á que se presta la benéfica institucion de Seguros sobre la vida, se halla la de á plazo fijo aplicadas á la redencion del servicio militar que se obtiene con tantas más ventajas cuanto menor sea la edad del niño en cuyo beneficio se haga el seguro.

Para informes y detalles dirigirse al representante de LA PREVISION en Menorca, D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahon.

Alcaldía de Mahon

Beneficencia

El día ocho del corriente á las 10 de su mañana tendrá lugar en la plaza de la pescadería y ante el señor vocal encargado, la subasta para la adjudicación de un caballo de deshecho del servicio de coches fúnebres.

Mahon 5 Setiembre de 1885.—Sebastian Vinent.

Subasta

El día 19 del corriente á las 11 de la mañana se venderá en licitacion verbal, á voluntad de su dueño, la casa núm. 29 de la calle de Hannover de esta ciudad. La subasta tendrá lugar en el despacho del notario D. Francisco Andreu y Pons, en cuyo poder obran los títulos de propiedad y condiciones de la venta.

Para vender

Lo está un almacén situado á la punta de Levante llamada Punta de Calafiguera, lindante con el de los baños de Vista Alegre, y contiene bajos, primer piso, con jardín, pozo y cisterna; y además hay un bote con todos sus utensilios.

Tambien una casa con jardín calle de Bellavista, sin número, que da al frente de la Concepcion.

Informarán calle del Castillo número 106.

Fábrica de pianos Wirth

Representante en Menorca, D. Pascual José Hernandez. Mahon.

En venta

Lo está la casa calle del Castillo núms. 93 y 95.
Informarán en la misma.

Sidra

Excelente atemperante
á un real de vellon la botella

Confitería El Águila de Oro

Plaza del Principe núm. 9

Al por mayor se hace un descuento de consideracion.

NOTA. El indicado precio es sin el del envase.

En venta

Lo está la casa núm. 6 de la plaza de la Arravaleta de esta ciudad. Para informes dirigirse en la misma casa ó al Notario D. Francisco Andreu y Pons.



FONDA BALEAR
DE
PASCUAL ALEMANY
Palma de Mallorca

PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda.

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y asco.



Recomposiciones en máquinas de coser de todos sistemas.
Cifuentes, 28.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.